



AFP VIA GETTY IMAGES

## Coup d'État au Niger : l'Europe a-t-elle perdu l'Afrique ?

- le personnel de la Trompette
- [01/08/2023](#)

Les soldats nigériens ont organisé un coup d'État pour chasser le président Mohamed Bazoum du pouvoir, a annoncé mercredi le colonel Amadou Abdramane. Il a déclaré que les militaires cherchaient à « mettre fin au régime en raison de la détérioration de la situation sécuritaire et de la mauvaise gouvernance ». Il a également exhorté les puissances étrangères à ne pas intervenir et a déclaré que les frontières étaient fermées.

Jeudi, des insurgés ont mis le feu au bâtiment du quartier général dans la capitale, Niamey. Le soutien au coup d'État s'est étendu des membres de la garde présidentielle au commandement militaire.

PT\_FR

M. Bazoum a été élu en 2021 lors de la première transition pacifique du pouvoir au Niger depuis son indépendance de la France il y a plus de six décennies. « Les acquis durement gagnés seront préservés », a écrit M. Bazoum sur Twitter. « Tous les Nigériens épris de démocratie et de liberté y veilleront. » Le ministre des Affaires étrangères, Hassoumi Massoudou, a déclaré : « Il y a eu une tentative de coup d'État, mais nous ne pouvons évidemment pas l'accepter. Nous appelons tous les patriotes démocrates [nigériens] à agir. »

**Le dernier espoir de l'Europe** : L'influence occidentale en Afrique du Nord s'est considérablement affaiblie ces dernières années. Un analyste politique de Niamey a déclaré que Bazoum était « presque le seul allié occidental encore debout dans la région ». Bazoum a lutté contre les révoltes djihadistes dans la région du Sahel. Il a également réduit le nombre d'immigrants qui utilisent le Niger comme pays de transit vers l'Europe.

La France, qui a déployé environ 1 500 soldats dans son ancienne colonie, a demandé la libération immédiate de M. Bazoum et le rétablissement de son gouvernement. L'Allemagne a également établi une forte présence militaire au Niger, surtout après avoir été évincée du Mali l'année dernière.

Pour se débarrasser de l'influence occidentale, la plupart des pays du Sahel se sont tournés vers d'autres puissances pour mener leur guerre contre le terrorisme, notamment la Russie. Le groupe Wagner, une organisation mercenaire russe, opère dans toute l'Afrique, principalement en République centrafricaine, en Libye, au Mali et au Soudan.

Le leader de Wagner, Yevgeny Prigozhin, s'est attribué le mérite du coup d'État de mercredi en déclarant : « Ce qui s'est passé, c'est la lutte du peuple du Niger contre les colonialistes [...] Cela montre l'efficacité de Wagner. Un millier de combattants de Wagner sont capables de rétablir l'ordre et de vaincre les terroristes, les empêchant ainsi de nuire à la

population civile des États ».

Pourquoi les puissances extérieures s'intéressent-elles tant à la défense de l'Afrique contre le terrorisme ? Ce n'est pas une question de bonne volonté, mais de ressources. L'Afrique abrite les plus grandes réserves de cobalt, de diamant, de platine et d'uranium au monde. Selon *GlobalData*, le Niger était le septième producteur mondial d'uranium l'année dernière.

Les nations se disputent l'Afrique parce qu'elles ont besoin de ses ressources. Elles stationnent des troupes en Afrique pour aider les alliés du gouvernement à lutter contre les islamistes. La présence croissante de la Russie en Afrique du Nord a poussé l'Europe vers l'extérieur. Perdre l'Afrique serait désastreux pour l'Europe. Pendant ce temps, le terrorisme islamiste progresse au Sahel.

**Le vent tourne** : Avec la chute de Bazoum, il semble que l'Europe perdra à jamais son ancrage dans la région. Mais la région du Sahel est bien trop importante pour que l'Europe s'en désintéresse. Le coup d'État au Niger pourrait être la goutte d'eau qui fera déborder le vase et montrera à l'Europe que sa présence militaire dans la région a besoin d'être renforcée.

La prophétie biblique annonce un affrontement prochain entre « le roi du midi », l'islam radical dirigé par l'Iran, et « le roi du septentrion », une superpuissance européenne dirigée par l'Allemagne.

Observez l'Europe ; la politique africaine qu'elle a menée jusqu'à présent est en train d'échouer, et elle pourrait bientôt avoir besoin d'une nouvelle stratégie.

**En savoir plus** : Lisez [Le roi du sud](#).